

Trabajamos ejecutando proyectos de desarrollo sustentable para mejorar la calidad de vida de los venezolanos





INTRODUCCIÓN

Si usted reside en Venezuela, no tenemos que explicarle las dificultades que los ciudadanos y las instituciones vivimos durante el 2018 y como eso repercutió en el día a día.

Hablamos desde las dificultades del transporte para llegar de su casa al trabajo, o la ausencia de luz, de agua o de gas, que le impidió lavar la ropa, dormir bien o cocinar la comida de su familia.

También podríamos referirnos a la lucha por poder acceder a productos básicos ya sea por su escasez o por su costo.

Para las instituciones responsables como Fundación Tierra Viva comprar un boleto de avión, pagar el aumento del alquiler, mantener unos sueldos decentes para su personal, cubrir los costos para los asistentes a un taller, en la hiperinflación que vivimos, también fue una dura tarea.

Si usted no vive en Venezuela, estamos seguros de que puede imaginar la magnitud del problema (aunque quizás se quede corto).

En ese contexto, Fundación Tierra Viva estuvo trabajando en 2018; desarrollando la creatividad, las alianzas y manteniendo una permanente comunicación con nuestro público interno y externo. Entendimos que la mayoría de las variables estaban fuera de nuestro control, y una y otra vez reinventamos nuestra acción sobre aquellas en las que podíamos incidir.

No ha sido cómodo. Algunas actividades no tuvieron la extensión y el alcance, la calidad y los productos, con los cuales estamos acostumbrados luego de 26 años de trabajo.

Nos dedicamos a trabajar; a ejecutar acciones en los caños del Delta del Orinoco - donde la gasolina y el aceite cuestan más que en la mayor parte del país - y en Valencia - donde las dificultades de transporte condicionaba la presencia de miembros de comunidades en las actividades formativas.

Lo hicimos en un país en el cual trasladarse de Caracas a Valencia o Tucupita alcanza los niveles de proeza.

Y trabajamos no solo para hacer lo que estaba en los proyectos comprometidos con nuestros patrocinantes sino que – pensando en el futuro - nos dedicamos a formular y negociar propuestas alineadas con el desarrollo sustentable para atender temas vinculados con el agua, el cambio climático o la producción de cacao.

Nuevamente hoy podemos presentar los resultados de la labor en un año difícil tanto en lo social, como en lo económico y lo ambiental. Simultáneamente podemos anunciar que tenemos nuevos proyectos y más trabajo.

Según los especialistas, 2019 no luce como un año mejor que 2018; todo lo contrario. A pesar de ello, en Fundación Tierra Viva decidimos seguir trabajando y con ello honrar la confianza de la cual hemos sido receptores por parte de las comunidades, ciudadanos e instituciones con quienes nos vinculamos, y sumarnos a todos quienes hacen lo propio por un mejor futuro.

Nuestro amigo y aliado Alejandro Álvarez Iragorry suele citar frecuentemente – lo hizo en talleres que Clima 21 y Fundación Tierra Viva organizamos en 2018 – la siguiente frase del escritor, dramaturgo y político checo Václav Havel: "La esperanza no es la convicción de que las cosas saldrán bien, sino la certidumbre de que algo tiene sentido, sin importar su resultado final".

Creemos que en tiempos tan difíciles para el ciudadano, más que nunca, nuestro trabajo tiene sentido.

Como dijimos en el informe de gestión de 2017, les dejamos para su conocimiento y consideración "nuestro actuar y nuestro aporte al desarrollo sustentable del país", que es el modelo de desarrollo establecido en la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela".

Francisco Andrés Presidente 2015-2018

Anita Reyna Presidente 2019-2021

Alejandro Luy Gerente general

Fundación Tierra Viva



GESTIÓN SOCIO-AMBIENTAL

Esta área está enfocada en actividades educativas, divulgativas y de participación ciudadana vinculadas a temas prioritarios como residuos sólidos, aqua y cambio climático, así como otros de relevancia para la calidad de vida de distintos sectores de la sociedad venezolana. Esto es fundamental por múltiples motivos: i) los residuos sólidos y su adecuado manejo, así como la disponibilidad y calidad de agua, constituyen los principales problemas socio-ambientales del país, donde cerca del 90% de la población se ubica en áreas urbanas, ii) la crisis del aqua representa una violación a un derecho humano fundamental de acuerdo a la Asamblea General de las Naciones Unidas desde 2010; iii) Venezuela es un país muy vulnerable al cambio climático y aunque es uno de los problemas ambientales más importante del mundo es poco atendido especialmente en el ámbito gubernamental.

- 1. Consolidamos el trabajo de la red de acción ciudadana @MiCiudadRecicla, equipo que integramos junto a la Asociación de Damas Internacionales de Valencia, el Consejo Comunal la Viña, Saberes Infantiles, Recuperadoras de materiales Yoclart C.A y Reciclart, R3ciclados U.C. y proyecto de Servicio Comunitario de la Facultad de Educación de la Universidad de Carabobo.
- 2. Continuamos la ejecución del Proyecto Reciclaje Solidario con el apoyo de Shell en Venezuela para contribuir con la gestión integral de residuos sólidos en la Gran Valencia y apoyar proyectos sociales; implementado junto a la red @MiCiudadRecicla y programa de educación ambiental y participación ciudadana, el proyecto cumple con múltiples propósitos:
- a. A partir de actividades educativas y divulgativas, los ciudadanos serán invitados a llevar materiales reciclables a los puntos de acopio, promoviendo de esta manera, hábitos y estilos de vida sustentables.
- b. La acción del ciudadano contribuirá con la disminución de residuos sólidos que, de otra manera, van a dar a vertederos de basura formales e informales; así también, con el aprovechamiento de materias primas, la disminución del uso de agua y energía y, la menor generación de gases de efecto invernadero derivados de los procesos industriales.
- c. Finalmente, el dinero que se obtenga de la venta de los materiales generará ingresos para incentivos, el auto sostenimiento de los centros de acopio y finalmente, el apoyo de Asilos y Programas de Protección a la Infancia.







- 3. Incrementamos a 14 los puntos permanentes de acopio de residuos sólidos en instituciones educativas de la Gran Valencia: Liceo Carabobo, UE Colegio San Gabriel Arcángel, UE Instituto Experimental Simón Bolívar (Apucito), UE Colegio Lisandro Ramírez, UE Liceo Luis Alfredo Colomine, UE Liceo Manuel Felipe Tovar, UE Liceo Dr. Cirilo Alberto, UE Colegio Antonio Guzmán Blanco, UE Colegio La Salle, UE Cabimbú, UE Colegio Los Robles, Instituto Educativo Juan XXIII, Colegio Internacional y Escuela de Música del Conservatorio del estado Carabobo.
- 4. Durante el 2018 efectuamos 8 jornadas de acopio a beneficio de la obra social de las Damas Internacionales de Valencia; entre estas jornadas y los 14 puntos permanentes de acopio logramos que 12 toneladas de residuos sólidos no lleguen al botadero de basura, sino que sean reciclados, disminuyendo la contaminación y generando incentivos para la comunidad.
- 5. De manera directa el Proyecto Reciclaje Solidario ha brindado formación a más de 500 niños, niñas y adolescentes acerca de la problemática de la basura y el manejo adecuado de los residuos sólidos.
- 6. Realizamos el 1er Encuentro de Experiencias de Reciclaje Escolar el día 14 de junio de 2018 en las instalaciones del Centro de Formación Casupo, en la sede del Colegio La Salle Guaparo, con la finalidad de compartir, intercambiar y socializar experiencias y aprendizajes obtenidos durante el año escolar entre el profesorado y los estudiantes de los distintos centros educativos involucrados en el proyecto Mi Ciudad Recicla. En este encuentro contamos con la

participación de 62 asistentes, entre docentes y alumnos representantes de las instituciones educativas.

- 7. Con la finalidad de acondicionar los espacios de acopio en las escuelas integradas al proyecto de reciclaje solidario, además de incentivar y motivar la participación de estudiantes, iniciamos jornadas de pintura mural. Así, se han realizado 5 murales, en las unidades educativas La Salle, Carabobo, Manuel Felipe Tovar, Cabimbú, Cirilo Alberto y Lisandro Ramírez. Durante el 2019 se seguirán haciendo estas jornadas en el resto de las escuelas integradas a la experiencia de reciclaje escolar de Mi Ciudad Recicla.
- 8. La cuentas en Twitter @MiCiudadRecicla cuenta con 1005 seguidores y la de Instagram @MiCiudadRecicla ya tienen más de 1250 seguidores.
- 9. El plástico, incluyendo las bolsas, está generando graves problemas ambientales, sociales y económicos en todo el planeta. Por ello, continuamos promoviendo la reducción de Bolsas plásticas, presentando el problema y ofreciendo soluciones, en alianza con la red de farmacias Botiquería.
- En 2018 la acción estuvo centrada en la campaña #NoSoyBolsa dedicada a mostrar ciudadanos comunes que hacen uso de las bolsas ecológicas en su vida diaria. Fueron 16 relatos de personas y familias de venezolanos involucrados activamente por la gestión de los residuos sólidos y la conservación ambiental.
- 10. En alianza con la organización Coalición Clima 21 ejecutamos un proyecto orientado a crear las bases para la documentación, comunicación y articulación de esfuerzos

de la sociedad civil en relación con los derechos ambientales en Venezuela. Dicho proyecto se adelantó a través de la ejecución de actividades de formación, investigación y divulgación:

- a. Se realizó el taller de técnicas básicas para la comunicación de derechos ambientales cuyo objetivo fue aportar a los participantes las orientaciones y herramientas básicas para comunicar los derechos ambientales en Venezuela. Esta actividad tuvo como facilitadores al comunicador social Jeanfreddy Gutiérrez, así como a Alejandro Luy y Alejandro Álvarez y una asistencia de 15 participantes.
- b. Se elaboraron dos informes sobre la situación de DDHH y ambiente en Venezuela temas del acceso al agua y el Arco Minero del Orinoco.
- c. El informe "#SinAgua. Situación del derecho al agua potable en Venezuela: Caso Área Metropolitana de Caracas" cuyo objetivo fue documentar la actual situación de la escasez de agua potable en el Área Metropolitana de Caracas en el contexto de la crisis venezolana de abastecimiento de agua como parte de la emergencia humanitaria compleja que sufre el país.
- d. La metodología usada para este estudio incluyó la realización de una encuesta, revisión documental y consulta a expertos. La encuesta fue sistematizada en el documento ¿Qué siente el ciudadano de Caracas ante la fallas en el servicio de agua potable? Percepción de los ciudadanos sobre el servicio de agua en el Área Metropolitana de Caracas.
- e. Este informe se difundió ampliamente a través de correo electrónico, redes ambientales, sociales y de derechos humanos. También se ha apoyado la difusión a través de redes sociales.

- f. Se encuentra en preparación un segundo informe relativo a la violación de derechos humanos en la región de Guayana derivados de la minería en este territorio el cual incluye, pero no se circunscribe únicamente, el Arco Minero del Orinoco. Dicho informe se publicará en 2019.
- 11. Vinculado con lo anterior, se realizó el foro: "Agua, derechos humanos y ciudadanía" como parte de las acciones para divulgar el Informe realizado sobre violaciones al derecho al agua potable y saneamiento en el Área Metropolitana de Caracas. El evento contó con las presentaciones de:
 - a. Indira Rojas del Portal Prodavinci que expuso los resultados de la investigación periodística "Vivir sin agua" la cual muestra la situación del acceso al agua en distintas regiones de Venezuela.
 - b. Isabel Novo quien resumió los resultados obtenidos en el trabajo de investigación: "#SinAgua. Situación del derecho al agua potable en Venezuela: Caso Área Metropolitana de Caracas", en el cual se muestran las violaciones al derecho al agua potable y al saneamiento de los habitantes de la capital del país.
 - c. Olga Guédez presentó las bases legales y la experiencia de las Mesas Técnicas de Agua que se han venido consolidando en el municipio Baruta del Área Metropolitana de Caracas, promovidas por la Red de Organizaciones Vecinales de Baruta.

Al final del Foro se realizó un intercambio sobre la importancia de la participación ciudadana como derecho asociado al derecho al agua y al saneamiento.



12. Continuamos con el Ciclo de Formación "Ambientalismo y derechos ambientales en tiempos de adversidad" iniciado en 2017 en alianza con Coalición Clima 21 y financiamiento de la Fundación Hanns Seidel.

En ese marco se dictaron dos talleres:

"El papel de la sociedad civil en la implementación de las metas ambientales de los objetivos de desarrollo sostenible" cuyo objetivo fue proporcionar a los participantes herramientas para aplicar el enfoque de derechos humanos como marco para promover la incorporación de la sociedad civil venezolana al logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en Venezuela en un contexto de adversidad. La actividad fue realizada el 8 de marzo, en la sede del Banco del Libro en Caracas y contó con la presentación de Deborah Vanberkel, Presidente de Sinergia, y la facilitación de Alejandro Luy (Fundación Tierra Viva) y Alejandro Álvarez (Coalición Clima21). Asistieron 16 personas miembros de organizaciones no gubernamentales ambientales.

"Las organizaciones ambientalistas en y por la democracia" cuyo objetivo fue discutir los nexos entre democracia y ambientalismo en el contexto de los derechos humanos como marco para promover la incorporación de las organizaciones ambientales al rescate de la democracia. La actividad fue realizada el 5 de abril, en la sede del Banco del Libro en Caracas y contó con la presentación del Dr. Arnoldo José Gabaldón y la facilitación de Alejandro Luy (Fundación Tierra Viva) y Alejandro Álvarez (Coalición Clima21). Asistieron 17 personas de diferentes organizaciones ambientales, instituciones educativas y de desarrollo social.

13. En alianza con Coalición Clima 21 y el apoyo de Civilis Derechos Humanos realizamos el Taller "Técnicas básicas para la comunicación de derechos ambientales". El taller se efectuó en la sede del Banco del Libro en Caracas, el 18 de abril. Su objetivo fue aportar a los participantes las orientaciones y herramientas básicas para comunicar los derechos ambientales en Venezuela.

Los facilitadores fueron el comunicador social Jeanfreddy Gutiérrez (Corresponsal de Mongabay e instructor de AC Medianalisis), Alejandro Luy (Fundación Tierra Viva) y Alejandro Álvarez (Coalición Clima21) y tuvo una asistencia de 15 participantes.

14. Involucramos a 16 docentes de 8 instituciones

educativas del Circuito Educativo N° 9, "Félix Adams" del Municipio Tucupita, estado Delta Amacuro, en el proceso de capacitación del Proyecto Agua, Residuos, Acción quienes ejecutaron 9 proyectos de aula con sus estudiantes relacionados con temas de agua y desechos sólidos.



15. Continuamos la promoción del Método Sodis de desinfección solar del agua en escuelas del Circuito Educativo nro. 9 "Félix Adams", a través de los docentes que participaron en los 2 talleres de capacitación del Proyecto Agua, Residuos, Acción, quienes distribuyeron y entregaron un afiche que explica el método, tanto en español como en warao.

16. Conjuntamente con la Comisión de Salud del Municipio Tucupita, el Ministerio del Poder Popular para la Salud, y la Asociación Civil Paragüero con el auspicio de Chevron, realizamos cuatro jornada de salud preventiva para comunidades warao de Sagaray, La Culebrita, San José de Wakajarita, Santo Domingo, La Ceibita de Wakajara, Wakajarita, Boca de Wakajarita, La Ladera, Boca del Guamal, El Guamal.

- a. El 30 de enero se llevó a cabo una Jornada de Salud, organizada por la A.C. El Paraguero, la Comisión de Salud del municipio Tucupita (Mpps), Misión Barrio Adentro y Fundación Tierra Viva, con el financiamiento de la empresa Chevron.
- b. El viernes 5 de octubre de 2018, se realizó una jornada de vacunación bajo la dirección del Dr. Reinaldo Márquez, representante de la Dirección de Salud. Las comunidades visitadas fueron: Santo Domingo y Ceibita Indígena, Sagaray, Wakajarita I y San José de Wakajara.

conformada por 5 médicos, 3 enfermeras, 2 vacunadores y 2 promotores de salud, atendieron a 431 pacientes en la comunidad indígena Sagaray.

- d. El 12 de diciembre se llevó a cabo la tercera Jornada Médico-Odontológica en comunidades warao. En esta ocasión, el centro de atención fue la comunidad Playa Sucia, a orillas del caño Manamo, aunque asistieron personas de otros lugares aledaños. En total se atendieron a 418 warao. Además de la atención preventiva y odontológica, se realizó el traslado de un señor que padecía un fuerte dolor abdominal y requería atención médica especializada en el hospital. El Dr. Reinaldo Márquez, médico de la Comisión de Salud del MPPS y coordinador de la Jornada, hizo todos los arreglos para que el paciente fuese traslado y atendido en el hospital de Tucupita.
- 17. Por 3er año consecutivo coordinamos una jornada de limpieza en el paseo Manamo, Tucupita, con motivo del Día Mundial de las Playas, cuyo objetivo es lograr la sensibilización y participación de las comunidades en pro de soluciones a los problemas ambientales de las playas.

La actividad se realizó en alianza con el Ministerio para Ecosocialismo, Compañía Nacional de Reforestación (CONARE), Misión Árbol, Universidad Nacional Experimental de la Seguridad (UNES), Misión Sucre, (carrera Gestión Ambiental, Aldea José Antonio Páez), Instituto Nacional de Parques (Inparques), Instituto Socialista de la Pesca y Acuicultura (Insopesca), Instituto Nacional de Turismo (Inatur) y la Corporación de Turismo del estado Delta Amacuro (Cortudelta).

En ella participaron 235 voluntarios, donde se obtuvieron un total de 50 bolsas con desechos sólidos, dando un peso de 391 kilogramos. Al participar nos sumamos al evento que moviliza más voluntarios en pro del ambiente en Venezuela como un importante compromiso de la sociedad civil con el desarrollo sustentable del estado Delta Amacuro, a partir de alianzas con instituciones públicas y privadas de la región, tal como se ha hecho desde 1998.

- 18. En alianza con Bancaribe logramos el reciclaje de 11.745 kilos de papel de oficina (11 toneladas), contribuyendo a ahorrar agua, alargar la vida útil de los rellenos sanitarios, ahorrar energía y evitar la tala de árboles. Además evita la emisión de CO2 a la atmósfera.
- 19. Incorporamos 125 documentos al Portal de Desarrollo Sustentable. Los más leídos fueron:

- ¡Se acabaron las bolsas! ¿Ahora cómo botamos la basura? Alejandro Luy
- Segunda Comunicación de Cambio Climático de Venezuela
- ¿Qué dice la Segunda Comunicación Nacional en Cambio Climático de Venezuela? Alejandro Luy
- Emergencia Humanitaria Compleja en Venezuela. Derecho al Agua
- Lista de Aves por estado de Venezuela. Unión Venezolana de Ornitólogos
- Venezuela: invasión de mineros ilegales en Carabobo provoca redada militar y 3000 detenciones. Jeanfreddy Gutiérrez
- El Salto Ángel no está amenazado, la cosa es peor. Alejandro Luy
- Primera reserva internacional de aves playeras en Venezuela
- Reporte Académico de Cambio Climático. Academia de las Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales
- Guía Ilustrada de los anfibios y reptiles del Valle de Caracas, Venezuela
- Comunicado Público al Ministro de Ecosocialismo y Aguas sobre la ocupación ilegal de la Estación Experimental Caparo
- Sobre la "Atención de las aguas". Alejandro Luy
- Una oportunidad para el desarrollo sustentable del sector comercio en Venezuela. Alejandro Luy
- #SinAqua. Situación del derecho al aqua potable en Venezuela: Caso Área Metropolitana de Caracas. Coalición Clima21 – Fundación Tierra Viva
- El Arco Minero del Orinoco. Diversificación del extractivismo y nuevos regímenes biopolíticos. Francisco Javier Ruiz
- ¿Qué siente el ciudadano de Caracas ante las fallas en el servicio de agua potable? Fundación Tierra Viva y Coalición Clima 21.
- 20. Publicamos 15 noticias sobre actividades de ONG ambientales de Venezuela en el Portal Redes Ambientales (www.redesambientales.com).
- 21. Se produjeron 16 "terragramas" basados en temas socioambientales que fueron difundidos a propósito de las efemérides ambientales. La palabra "terragrama" nace de un juego de palabras entre terra (tierra) e instagram realizada por nuestro equipo y se refiere a estas publicaciones con imágenes y textos para ser compartidas en esa red social en fechas emblemáticas.



Títulos	Vistas IG	Vistas	Fechas
№ 16 Día de las Montañas	112	05	11/12/18
Nº 15 Día de los Derechos Humanos	109	02	10/12/18
Nº 14 Día de las Ciudades	65	02	31/10/18
Nº 13 Día Mundial de la Protección de la Naturaleza	80	06	18/10/18
Nº 12 Día de los Animales	136	03	04/10/18
N° 11 Día Internacional de la capa de Ozono	67	10	16/09/18
Nº 10 Acciones Por el Clima	72	09	09/09/18
Nº 9 Día Internacional de los Pueblos Indígenas	177	05	09/08/18
N°8 Día de la Conservación de Manglares	168	12	26/07/18
Nº 7 Día de las Poblaciones	61	04	12/07/18
Nº 6 Día de los Bosques Tropicales	76	13	26/06/18
№ 5 Día del Ambiente	NE	17	05/06/18
Nº 4 Día de la Diversidad Biológica	105	10	22/05/18
№ 3 Cultura 3R	118	08	18/05/18
№ 2 Día de la Tierra	120	07	22/04/18
N° 1 Día Mundial del Agua	72	01	22/03/18

- 22. La página web (http://www.tierraviva.org) sirvió para informar, a través de unas 70 reseñas, nuestras actividades y logros en las áreas de Gestión Socio-Ambiental, Somos Biodiversidad, Productos con Historia y Comunicación para el Desarrollo Sustentable.
- 23. Participamos en 2 reuniones del Consejo de Sociedad Civil del Banco Interamericano de Desarrollo.
- 24. Alejandro Luy, Gerente general de Fundación Tierra Viva, participó en tres espacios de opinión y análisis: El







foro "Calidad del Servicio del agua en Venezuela" en el programa de César Miguel Rondón, La entrevista de Albani Lozada y Unai Amenabar sobre el informe "Que siente el ciudadano de caracas ante las fallas en el servicio de agua potable en Venezuela".

La Mesa de análisis "Modelo de país y fallas de los servicios públicos" conducida por Eduardo Rodríguez.

- 25. Continuamos con nuestra sección semanal "Redes Ambientales" en Radio Comunidad y Radio Fe y Alegría (Caracas), donde informamos y opinamos sobre los hechos ambientales más relevantes en un contacto telefónico con Elías Santana. Además, atendimos entrevistas en medios regionales y nacionales.
- 26. Contamos con 11100 seguidores en twitter (@ TierraVivaVzla), y 2900 en la cuenta en Instagram (@ TierraVivaVzla).
- 27. Por invitación del Fondo para el Medio Ambiente Mundial (GEF por sus siglas en inglés) asistimos, a la 54va reunión del Consejo del Fondo de Medio Ambiente Mundial, la Sexta Asamblea del GEF y al Foro de Sociedad Civil cuyo título es "Alianzas para cambios transformadores: contribución de la sociedad civil para la transformación del sistema que asegure el futuro de nuestro planeta". La oportunidad fue propicia para, en los eventos paralelos, la amenaza que representa para la Amazonía el denominado Arco Minero del Orinoco.
- 28. Participamos en actividades de análisis y compartir información de las redes de sociedad civil Sinergia y Redsoc.

PRODUCTOS CON HISTORIA

En esta área de trabajo, Fundación Tierra Viva impulsa el mercadeo y la comercialización de productos artesanales indígenas provenientes de los proyectos Mujer Indígena Emprendedora y Tejiendo Esperanzas. También fortalecemos el tejido asociativo para garantizar el desarrollo sustentable en torno a estos proyectos y promovemos el valor cultural de las etnias warao, wayúu y yekwana. Los principales patrocinantes de esta área de trabajo en 2018 fueron la Unión Europea y Chevron, y como aliados contamos con varias iniciativas productivas de carácter privado.

- 1. Realizamos en comunidades warao 9 talleres de capacitación y fortalecimiento con la participación de 174 artesanas/os, donde se trataron temas relacionados con el trabajo en redes y empoderamiento de la mujer indígena. Adicionalmente se realizaron 2 talleres de innovación donde participaron 44 artesanas. El objetivo de estos talleres fue desarrollar productos para los clientes The Stoat y Filantropie.
- 2. Los procesos formativos estuvieron acompañados por actividades de acompañamiento y seguimiento. Así, realizamos 9 visitas de seguimiento a las artesanas warao y 1 visita a las artesanas wayúu.
- 3. Para promover la cultura y saberes de las mujeres warao, yekwana y wayúu, desde el 8 al 20 de abril en la Sala Williams Wegner, Centro de Artes Integradas, Terrazas del Ávila, Caracas, se llevó a cabo la exposición Nosotras

nuestras manos, integrada por fotografías de Vanessa Alcaíno, Pedro Bolívar, Humberto Trejo y Carlos Duarte, así como diversas piezas artesanales y videos.

En la exposición se realizaron visitas guiadas desde el 10 al 14 abril a 245 niños provenientes del Colegio Integral El Ávila, Unidad Educativa Jenaro Aguirre, Escuela Nuestra Señora de Guadalupe y niños del barrio José Félix Ribas, Petare. La guiatura estuvo a cargo de 3 artesanas indígenas que vinieron desde los estados Delta Amacuro, Bolívar y Zulia.

4. El 27 de julio, con presencia de la embajadora de la Unión Europea en Venezuela, Isabel Brilhante Pedrosa, presentamos los resultados alcanzados por el proyecto Mujer Indígena Emprendedora, financiado por la Unión Europea. El evento realizado en el piso 5 del Centro comercial Tolón Fashion Mall, ubicado en Las Mercedes, Caracas,



fue propicio para para analizar la Red de Comercialización constituida por 150 mujeres artesanas Warao, Wayúu y Ye'kwana, la cual ha permitido incrementar las ventas y ha garantizado ingresos para sus familias, ratificando su identidad como tejedoras y reconociendo el gran valor como artesanas.

- 5. Del 27 al 29 de Julio organizamos una Feria en el Tolón Fashion Mall, Las Mercedes, Caracas. En este evento participaron 10 artesanas indígenas; 5 warao, 4 wayúu y 1 ye'kwana. En conjunto vendieron 396 piezas por Bs. 2.823.199.652, equivalente a, aproximadamente, 3.500 \$. Adicionalmente, FTV asistió como invitada a 5 ferias: Bancaribe (Día de la Madre y Navidad), Colegio El Ávila, Hermandad Gallega y Digitel.
- 6. Mantuvimos un mejoramiento continuo de la tienda en línea, nuestra plataforma de venta por internet -www. tierraviva.org/tienda- especialmente diseñada para impulsar la venta de artesanía de las etnias warao, wayúu y ye'kwana.
- 7. En 2018, a través de nuestras gestiones de comercialización -participación directa de las artesanas en ferias y compras de FTV para la venta en la tienda online - las artesanas/os

obtuvieron ingresos por la venta de 7452 piezas.

- 8. Por otra parte, Fundación Tierra Viva, a través de ventas por la tienda en línea, a clientes corporativos y participación en ferias, logramos vender 6484 piezas, por un monto de 651.892 Bs. Estas acciones de venta siempre estuvieron acompañadas de la valoración de la cultura de las etnias.
- 9. Consolidamos una Red de 145 artesanas indígenas: 120 warao, 16 wayúu y 9 yekwana, quienes son beneficiarias de las estrategias de capacitación y comercialización de Productos con Historia.
- 10. Se continuó la tarea iniciada en el 2017 de apertura de cuentas bancarias en el Banco del Tesoro para artesanas warao, y en Bancaribe para artesanas wayúu. Más de 130 artesanas poseen cuentas bancarias con tarjeta de débito para movilizar su dinero, lo que ha contribuido al empoderamiento de las mujeres artesanas.
- 11. Editamos 1 video sobre el proyecto Mujer Indígena Emprendedora financiado por la Unión Europea que nos cuenta cómo el proyecto impactó la vida de las artesanas warao, wayúu y yekwana.



SOMOS BIODIVERSIDAD

En esta área ejecutamos actividades educativas, divulgativas y de infraestructura para promover el conocimiento y la conservación de la diversidad biológica en Venezuela, debido a la importancia de los animales, las plantas y ecosistema para mejorar la calidad de vida de los habitantes del país. La diversidad biológica garantiza energía eléctrica, aqua, genera empleos, es fuente directa e indirecta de alimentos y medicinas, entre muchos otros servicios para el país.

- 1. Comenzamos la ejecución del proyecto "Iniciativas Agroforestales y Ecoturísticas para la conservación y Protección de la cuenca del río Canoabo" que tiene como objetivo contribuir con la gestión sostenible de la cuenca y es ejecutado con el cofinanciamiento del Programa de Pequeñas Donaciones del Fondo para el Medio Ambiente Mundial en Venezuela.
- 2. Para la ejecución del proyecto, se conformó un Comité Técnico Local integrado por las siguientes instituciones: Fundacanoabo, Ecosenderos, Consejo Comunal Los Naranjos, Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez Núcleo Canoabo (UNESR Núcleo Canoabo), Asociación Única de Productores de Cacao de Canoabo

(AUPROCA), Escuela Técnica Agropecuaria Carlos Sanda y Chocolatería Valle Canoabo, entre otros.

- 3. Durante el mes de junio y en el marco del Día Mundial del Ambiente se efectuó la presentación pública del proyecto, este evento permitió dar a conocer el proyecto y sus principales actividades, se desarrolló en el auditorio de la UNESR Núcleo Canoabo y contó con la asistencia de 55 pobladores locales e instituciones públicas vinculadas con las actividades agrícolas de la región.
- 4. Durante el mes de noviembre se inició el Programa de Educación Ambiental en la parroquia Canoabo, para lo cual se elaboró el Manual para el docente y se efectuó el





Taller "Canoabo: agua, cultura y biodiversidad" que logró involucrar a 42 docentes de 10 instituciones educativas de la parroquia Canoabo.

- 5. Se inició el Programa de Agroforestería y Ecoturismo en el sector Las Garcitas que, en su fase formativa, ha involucrado a 40 productores agrícolas del sector Las Garcitas y en su fase de diagnóstico agroforestal participativo, involucró a 28 pequeños productores que manifestaron su disposición a retomar cultivos de café y cacao y mejorar las prácticas agrícolas, para de esta manera. hacer un mejor aprovechamiento del agua y el suelo, y ayudar a conservar la biodiversidad.
- 6. Bajo la línea de "Actuando juntos para la conservación del bosque urbano" y en el marco del Día de la Tierra realizamos el taller "El bosque como purificador del aire" en la Casa de Guardabosques del Parque Municipal Casupo, en alianza con el Instituto Municipal del Ambiente y con el financiamiento de la Fundación Hanns Seidel.

El contenido del taller fue el siguiente:

- a. Día de la Tierra y su significado
- b. Cambio Climático y Calentamiento Global
- c. El Ciclo del Carbono
- d. Huella de Carbono. Medición de la huella de carbono personal

- e. Las plantas. Partes de una planta. Las plantas como sumidero de carbono.
- f. Medición de captura de carbono en especies vegetales. Ejercicio de medición de almacenamiento de carbono en un árbol leñoso.

En el taller participaron 32 personas incluyendo voceros y líderes comunitarios, grupos de tiempo libre, docentes y estudiantes.

- 7. Con apoyo de Fundación Mercantil, continuamos donando a escuelas y bibliotecas públicas, y aliados a organizaciones no gubernamentales, el libro El Arca Criolla, Relatos sobre animales de Venezuela editado por Fundación Tierra Viva en 2013.
- 8. El 6 de octubre nos sumamos al Conteo Mundial de Aves, una iniciativa orientada a realizar un gran censo en el planeta. Junto a los profesores de la Universidad Central de Venezuela, Sandra Giner y Renato De Nóbrega, recorrimos una amplia extensión del Parque del Este y observamos 32 especies que luego reportamos a través de la plataforma eBird y en nuestra página web.
- 9. Nuestra cuenta en Twitter @Ecociudadanía tiene más de 1.100 seguidores.



EN 2019 LLEGAN NUEVOS PROYECTOS

Fundación Tierra Viva junto a Acción Campesina y la Asociación Civil Red Venezolana de Organizaciones para el Desarrollo Social - REDSOC, iniciará la ejecución del proyecto "Aqua: Fortalecimiento de actores para la gestión sostenible del agua en tres regiones de Venezuela".

El proyecto Aqua fue aprobado en el marco de la convocatoria del Programa para el Fortalecimiento de Organizaciones de la Sociedad Civil de la Unión Europea en Venezuela junto a otros cuatro proyectos, que, según palabras de la Embajadora de la UE en Venezuela, Isabel Brilhante Pedrosa, representan "el compromiso de la Unión Europea con la sociedad civil venezolana y la importancia de los proyectos seleccionados para atender prioridades identificadas para impulsar un desarrollo sostenible".

El objetivo del proyecto es promover la gestión sostenible del agua a través del fortalecimiento de capacidades y acciones locales en Canoabo (estado Carabobo), Tucupita, sector terrestre (estado Delta Amacuro) y Siquisique (estado Lara), con incidencia sobre la salud, la economía y la conservación de los ecosistemas. Las acciones previamente ejecutadas en Canoabo y Tucupita por Fundación Tierra Viva y en Siguisique por Acción Campesina, han permitido estar en contacto con pobladores locales, organizaciones de la sociedad civil, líderes comunitarios, docentes, funcionarios públicos, voceros de ambiente de las organizaciones comunitarias de base, constatando su interés y disposición a participar del proyecto.

El proyecto se plantea como principal repercusión fortalecer la capacidad de las comunidades locales para participar de la gestión local del agua en pro de su desarrollo y calidad de vida. Se trata de la gestión de un cambio que requerirá realizaciones en cuatro grandes áreas: la generación de "dolientes" locales; la construcción de capacidades y creación de instancias de trabajo local; la implementación de soluciones agroecológicas y tecnológicas de alcance comunitario y; la sistematización y divulgación de la realidad

ambiental, resultados del proyecto, lecciones aprendidas y buenas prácticas. Los impactos esperados producto de la ejecución de la acción se centran en una mayor educación de los pobladores locales acerca del uso racional del agua; el fortalecimiento de capacidades locales y la puesta en funcionamiento de comités para la gestión local de agua; así como también experiencias exitosas de uso sostenible del suelo, acceso al agua y reducción de enfermedades de origen hídrico. Finalmente la divulgación de aprendizajes y buenas prácticas con potencial de replicabilidad que obtenidas con la ejecución del proyecto, especialmente visibilicen la participación equilibrada de hombres y mujeres, así como, de comunidades indígenas.

Para el logro de los objetivos previstos, el proyecto se ejecutará en un lapso de 48 meses y estará basado en una metodología integradora del conocimiento y la acción que permite, por una parte, la expansión del conocimiento, y por la otra, genera respuestas concretas a problemáticas vinculadas al recurso agua en los respectivos contextos atendidos. Adicionalmente, la estrategia de implementación velará por las relaciones igualitarias entre hombres y mujeres en el acceso, el control y el beneficio en los servicios de agua y saneamiento, así también, en el caso de Tucupita, por la equilibrada participación de la población warao y no warao.

Por otra parte, para el BID Invest Fundación Tierra Viva ejecutará en 2019 la consultoría "Producción de cacao resiliente ante el cambio climático en Venezuela" cuyo objetivo es fortalecer las habilidades técnicas de plantación y cultivo de productores de cacao en la región de la cuenca del rio Canoabo en Venezuela, buscando agregar valor para el desarrollo sostenible.

Esta consultoría es el resultado de un proceso de más de un año de intercambio y consultas iniciadas en noviembre de 2017 y que incluyó la forma de un memorando de entendimiento y una reunión-consulta a productores de cacao de Canoabo.

Para el logro de los objetivos se ejecutarán las actividades es seis áreas:

- 1. Desarrollar un inventario de productores, capacidades actuales y potenciales.
- 2. Proveer soporte técnico y metodológico, con acompañamiento, para la creación y trabajo de la Asociación de Productores de Cacao de Canoabo.
- 3. Creación de capacidades para la realización de prácticas de propagación de plantas de cacao.
- 4. Brindar formación en técnicas agroecológicas a

productores de la región, para mejorar la producción y productividad sin requerir agroquímicos.

- 5. Generar una publicación que recopile los temas del componente (iv) y debería servir como una guía de buenas prácticas agrícolas para los agricultores.
- 6. Desarrollar una base de datos de empresas en la zona de estudio que tengan perfil de crecimiento agroindustrial

Para ambos proyectos Fundación Tierra Viva espera incorporar aliados y patrocinantes con objetivos comunes vinculados al desarrollo sustentable.



Patrocinantes (por orden alfabético)

Bancaribe

Botiquería

Chevron

Fundación Hanns Seidel

Programa de Pequeñas Donaciones

del Fondo Mundial del Ambiente

Shell Venezuela

Unión Europea

Aliados (por orden alfabético)

Asociación Civil Phynatura

Asociación de Damas Internacionales de Valencia

Automercados Plaza's

Banco del Libro

Banco del Tesoro (Agencia Delta Amacuro)

Cacao Cultura

Centro de Artes Integrales

Centros Comunales de la Viña (Valencia)

Chocolates Franceschi

Colegio El Ávila

Consejo Comunal la Viña II

Departamento de Biología, Facultad de Ciencia y Tecnología

de la Universidad de Carabobo

Dr. Reinaldo Márquez

Eddy Chacón

Facultad de Educación de la Universidad de Carabobo

Instituto de Ambiente, Alcaldía de Chacao

Instituto Nacional de Parques

Instituto Radiofónico Fe y Alegría

Médicos Sin Fronteras

Mercadolibre

Ministerio de Ecosocialismo (Delta Amacuro)

Ministerio del Poder Popular para la Salud

R3ciclados U.C.

Radio Comunidad

Recuperadora Yoclart C.A

Saberes Infantiles

Silvia Itriago

Tolón Fashion Mall

Zona Educativa del estado Delta Amacuro

Páginas, portales y blogs

www.tierraviva.org

www.desarrollosustentable.com.ve

www.redesambientales.com

www.deltatierraviva.blogspot.com

www.fundaciontierraviva.wordpress.com

www.valenciatierraviva.blogspot.com

Redes

Twitter

@TierraVivaVzla @MiCiudadRecicla

@Ecociudadania @ElArcaCriolla

Instagram

@TierraVivaVzla @MiCiudadRecicla

Vimeo https:

//vimeo.com/user44635101

Facebook

www.facebook.com/TierraVivaVenezuela





Consejo Superior

Anita Reyna Carolina Dávila Maurice Reyna Moisés Mérida Edgardo García Larralde Alejandro Luv

María del Valle Nogueira Rosa María Serratosa

Carlos Luis Queremel Jordana Ayala Ana María Vidaurre Soliria Menegatti **Edward Nadal** Carlos Capellin Xiomara Bastardo Gertrudis Rojas

Junta Directiva (2015 – 2018)

Francisco Andrés, Presidente Anita Reyna, Presidente

Mercedes de Freitas, Vice-presidente Mercedes de Freitas, Vice-presidente

Junta Directiva (2019 – 2022)

Esmeralda Mujica, Directora Anita Reyna, Directora Maurice Reyna, Director Mercedes Corro, Directora Thony Da Silva, Director Francisco Andrés, Director Alejandro Szilagyi, Director Maurice Reyna, Director Rosa María Rey, Directora Thony Da Silva, Director

Equipo Operativo

Alejandro Luy, Gerente general

Rosa María Serratosa, Gerente de Administración

Jordana Ayala, Gerente de Proyectos Socio-Ambientales

Bárbara Lárez, Gerente de Proyectos Socio-Ambientales

Simón Alfonzo, Gerente de Proyectos Socio-Ambientales

Soliria Menegatti, Gerente de Proyectos Especiales

Edward Nadal, Gerente de Contabilidad

Verónica Flores, Educador-Facilitador-Diseñadora

María Auxiliadora Luy, Asistente de mercadeo

María del Rosario Narváez, Asistente de Administración

Araselis Calderón, Educador-Facilitador

Amaloha Peña, Educador-Facilitador

Javier Rodríguez, Educador-Facilitador

Celenia Lira, Educador-Facilitador

Arnalda Gómez, Educador-Facilitador

Juan Carlos Pérez, Comunicación

Isabel Otero, Mercadeo

Misión

En Fundación Tierra Viva hacemos proyectos de desarrollo sustentable para mejorar la calidad de vida.

Visión

En Fundación Tierra Viva queremos ser la institución que más contribuya al desarrollo sustentable en Venezuela y ser una referencia internacional importante.

Valores

- 1. Creemos en lo que hacemos
- 2. Somos empáticos con toda la gente que se involucra en nuestros proyectos
- 3. Somos pensadores que generamos éxito
- 4. Creamos alianzas para planificar y ejecutar todos nuestros proyectos
- 5. Promovemos aprendizajes en todas nuestras actividades
- 6. Conjugamos las capacidades de nuestra gente en nuestros proyectos
- 7. Hacemos nuestro trabajo con calidad y excelencia
- 8. Rendimos cuenta de todo lo que hacemos



Áreas de impacto

La metodología de Fundación Tierra Viva está orientada a generar impacto en 5 áreas

	INDICADORES
Cambios en el Entorno	 Mejoramiento de la infraestructura, equipos en la escuela/ comunidad/ parcela etc. Desarrollo de proyectos comunitarios Desarrollo de materiales educativos Desarrollo de espacios de planificación, ejecución y evaluación de acciones conjuntas (comités co-ejecutores) Desarrollo de alianzas iniciales
Desarrollo Humano	 Mejoramiento de la autoestima Mejoramiento de la comunicación Mejoramiento en la motivación Identificación de valores Manejo de nuevas conocimientos y capacidades
Desarrollo Comunitario	 Desarrollo de nuevos grupos Fortalecimiento de grupos existentes Participación de dolientes Mejoramiento de la autocapacidad Aplicación de herramientas de diagnó stico, planificación, ejecución y evaluación de acciones.
Fortalecimiento Institucional	 Planificación organizacional Desarrollo de nuevos alianzas Formulación e implementación de proyectos Auto-sostenibilidad Desarrollo de redes
Manejo sustentable de recursos naturales	 Mejoramiento en el manejo de temas socio -económico-ambientales: identificación de temas, interconexiones, causa -efecto y relaciones con calidad de vida (ej. Conservación de recursos naturales, aprendizaje, salud, alimentación, producció n, ingresos) Conciencia de valores ecológicos y humanos Producción racional -uso adecuado con características ecológicas y mejoramiento de la calidad de vida y del ambiente Impacto en las políticas publicas